



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2020
ISSN 1130-0124
E-ISSN 2340-1451

32

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

LA REPÚBLICA FEDERAL DE ALEMANIA Y LA EUROPEIZACIÓN
DE ESPAÑA (1970-1986)

NATALIA URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO Y
ANTONIO MUÑOZ SÁNCHEZ (COORDS.)

UNED



ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2020
ISSN 1130-0124
E-ISSN 2340-1451

32

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfv.32.2020>

**LA REPÚBLICA FEDERAL DE ALEMANIA Y
LA EUROPEIZACIÓN DE ESPAÑA (1970-1986)**

NATALIA URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO Y
ANTONIO MUÑOZ SÁNCHEZ (COORDS.)



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA
Madrid, 2020

SERIE V - HISTORIA CONTEMPORÁNEA N.º 32, 2020

ISSN 1130-0124 · E-ISSN 2340-1451

DEPÓSITO LEGAL M-21037-1988

URL: <http://e-spacio.uned.es/revistasuned/index.php/ETFV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo

<http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

RESEÑAS · BOOK REVIEW

URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO, Natalia: *A imagen y semejanza. La democracia cristiana alemana y su aportación a la transición española*. Madrid, CSIC, 2018, 378 pp. ISBN: 978-84-00-10355-2.

José María Marín Arce¹

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfv.32.2020.26384>

Aunque la bibliografía sobre la transición y los últimos años del franquismo es ya muy abundante, los estudios a cerca de las relaciones internacionales durante esos años son todavía bastante escasos, quizá como consecuencia de las dificultades para poder consultar el Archivo del Ministerio de Asuntos Exteriores, cerrado para los investigadores desde 2010. Menos copiosos aún son los trabajos consagrados a las relaciones bilaterales entre los grupos políticos españoles y los partidos europeos afines ideológicamente. En el caso alemán, hay que destacar los trabajos de Pilar Ortuño sobre el socialismo europeo y el español y de Antonio Muñoz sobre la socialdemocracia alemana y el PSOE. Afortunadamente, ya podemos añadir un espléndido libro de Natalia Urigüen dedicado al análisis de las relaciones entre la democracia cristiana alemana y los grupos democristianos españoles, que es el resultado de una magnífica tesis doctoral, leída en la UNED y que mereció el Premio Extraordinario de Doctorado.

Sin duda, este libro es un claro ejemplo de cómo se puede, y se debe, realizar una buena investigación, recurriendo al rigor y huyendo de toda visión sesgada o parcial de la historia. En primer lugar, llama la atención la extensa y al mismo tiempo bien escogida bibliografía y, sobre todo, la amplitud de las fuentes utilizadas, así como los numerosos archivos consultados, esencialmente los del Ministerio de Asuntos Exteriores en Berlín, los de la Democracia Cristiana de la Fundación Konrad Adenauer en Bonn y los del partido Social Cristiano de la Fundación Hanns Seidel en Múnich. En segundo lugar, se pone de manifiesto la inteligencia y la capacidad de análisis con que discurre la narración de un texto muy bien construido y de fácil lectura.

En esta obra, la autora realiza un extenso análisis de las relaciones bilaterales entre la RFA y el régimen de Franco. Tanto los democristianos como los socialdemócratas alemanes desarrollaron una política de estrecha alianza con los gobiernos franquistas considerando a España como un «fiel aliado». Esta política de sincera amistad entre ambos países benefició tanto a los alemanes, en su intención de fortalecer el bloque occidental frente al comunismo, como al régimen franquista, al que ayudó a salir del aislamiento internacional, a poner en marcha la

1. UNED. C.e.: jmarin@geo.uned.es

liberalización y el desarrollo económico, tras el plan de Estabilización de 1959, y a fomentar la integración española en los organismos económicos internacionales.

El apoyo alemán al franquismo se mantuvo, sin apenas cambios, hasta casi el final de la dictadura. Hubo que esperar al verano de 1975 para que las relaciones hispano alemanas sufrieran un importante deterioro como consecuencia de la retirada de un gran número de embajadores europeos, entre ellos el alemán, a raíz de las condenas a muerte de militantes de ETA y el FRAP. Sin embargo, enseguida se reestableció la cordialidad alemana y tanto el canciller alemán, el socialdemócrata Helmut Schmidt, como el líder de la oposición, el democristiano Helmut Kohl, trataron de rebajar la tensión y de convencer a los países europeos de que extremar la presión sobre el régimen de Franco era contraproducente en un momento tan delicado como el que atravesaba el país con el Dictador agonizando desde mediados de octubre.

Con Franco muerto, el gobierno alemán mostró un apoyo sin fisuras a Juan Carlos I, convencido de que el nuevo rey garantizaría una transición democrática sin convulsiones políticas y sociales. En este sentido, para evitar el contagio revolucionario de la experiencia portuguesa y para hacer frente a la expansión del comunismo, había que potenciar la formación de partidos socialdemócratas y de centro-derecha y en esa tarea se empeñaron tanto el SPD como la CDU, así como las fundaciones políticas *Friedrich-Ebert-Stiftung* y *Konrad-Adenauer-Stiftung*, ideológicamente afines a la socialdemocracia y a la democracia cristiana respectivamente.

A medida que iba configurándose el sistema de partidos en España, tras la desaparición del general Franco, los grupos democristianos alemanes dirigieron sus esfuerzos en apoyar la creación de un partido centrista de corte democristiano. Sin embargo, las resistencias de los democristianos españoles fueron muy importantes, fruto sin duda de la herencia que venían arrastrando desde muy temprano que les había hecho «incapaces de superar las diferencias ideológicas y los colosales antagonismo personales», configurando un entramado de pequeños grupúsculos, a los que la autora denomina con el apelativo bíblico de las «las doce tribus».

Por otra parte, los democristianos alemanes no acertaban a entender que, mientras ellos habían integrado en sus filas numerosos colaboradores con el régimen nazi, sus homólogos españoles eran incapaces de entenderse entre quienes habían estado vinculados estrechamente al franquismo y quienes habían formado parte de la oposición democrática, no teniendo escrúpulos en colaborar con socialistas y comunistas.

Algunos conspicuos franquistas, que se declaraban democristianos, se instalaron en la derecha más continuista liderada por Manuel Fraga, como el antiguo ministro Silva Muñoz, dirigente de Acción Democrática Española y miembro fundador de Alianza Popular, formación política que recibirá importantes apoyos por parte de la CSU alemana. Por otro lado, un grupo de pequeños partidos democristianos, entre los que se encontraban conocidos políticos, como Pío Cabanillas, Fernando

Álvarez de Miranda, Íñigo Cavero y Oscar Alzaga, se integraron en la UCD tras una compleja negociación. Y por último, la FPD (Federación Popular Democrática) presidida por Gil Robles e ID (Izquierda Democrática) encabezada por Joaquín Ruiz Jiménez formaron la Federación Demócrata Cristiana, que decidió presentarse en solitario de la elecciones generales de 1977, participando en las candidaturas al Senado apoyadas por el PSOE y el PCE.

Tras los comicios de 1977, que supusieron un rotundo fracaso para la FDC, la CDU decidió dar por terminadas sus relaciones con este grupo y apoyar a Adolfo Suárez, recién elegido Presidente del Gobierno, canalizando sus ayudas a través de la UCD para reforzar su consolidación como partido de centro, al mismo tiempo que cesaba las subvenciones a los democristianos integrados en el grupo centrista. Como fruto de este cambio de política, los dirigentes del PDC (Partido Demócrata Cristiano) decidieron, a finales de 1978, disolver el partido, integrando a sus militantes en la UCD.

Además, con esta operación, la UCD conseguía una mayor homologación internacional, gracias a su aceptación como miembro observador de la UEDC (Unión Europea Demócrata-Cristiana) y del PPE (Partido Popular Europeo), y por otra parte los miembros del extinto PDC esperaban conseguir que su influencia en UCD fuera más importante y que el partido de Suárez derivara hacia posiciones claramente democristianas, incentivado por los cuantiosos fondos entregados por la CDU y la *Konrad-Adenauer-Stiftung* a través fundamentalmente de la Fundación Humanismo y Democracia.

Pero, lo cierto es que a pesar de los millones de marcos que la CDU y la fundación alemana entregaron primero a los grupos democristianos españoles y después a la UCD, el resultado fue bastante frustrante: ni se consiguió la consolidación de un partido de centro, todo lo contrario, pues desde la dimisión de Suárez, el centrismo caminó hacia su autodestrucción, ni fue posible la formación de un importante grupo democristiano. Sin embargo, no todo fue inútil, pues –como afirma la autora– «los principales partidos políticos alemanes, no solo los demócrata cristianos, sino también los liberales y socialdemócratas, buscaron en la arena política española a sus socios más idóneos y ayudaron con sus propios medios, y con los que el Estado alemán puso a su disposición, a la construcción del sistema democrático en España».

Dossier: Natalia Urigüen López de Sandaliano y Antonio Muñoz Sánchez (coords.): La República Federal de Alemania y la europeización de España (1970-1986)

15 NATALIA URIGÜEN LÓPEZ DE SANALIANO Y ANTONIO MUÑOZ SÁNCHEZ
Introducción Dossier

21 CARLOS SANZ DÍAZ
¿Ciencia y tecnología para la democracia? La cooperación científico-técnica hispano-alemana, 1970-1986

49 CHRISTIAN SALM
Limbering up Sister Parties' Europeanization: Transnational Socialist Networks in the Portuguese and Spanish Transitions to Democracy and Accession to the European Community

75 ALAN GRANADINO GONZÁLEZ
¿Gestores del capitalismo o un modelo de socialismo a seguir? La imagen de la socialdemocracia alemana en el PSOE entre 1972 y 1977

103 NATALIA URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO
Los esfuerzos de la democracia cristiana alemana para favorecer la transición española, 1975-1977

133 ANTONIO MUÑOZ SÁNCHEZ
La socialdemocracia alemana y el movimiento sindical ibérico durante las transiciones a la democracia (1974-1979)

Miscelánea · Miscellany

157 MARTA GARCÍA PEÑA
Cisneros de José María Pemán, una apología del autoritarismo

179 ÓSCAR MEDINA ROJO
La política al margen de la política (Julián Besteiro, 1936 – 1938)

201 NÉSTOR PASTOR BEATO
Los excombatientes entran en política. La creación de la Hermandad Nacional de Alféreces Provisionales (1955-1959)

231 ANTONIO JESÚS PINTO TORTOSA
En casa del cacique: Azorín y Romero Robledo, «En el Romeral»

Reseñas · Book Review

257 CARO CANCELA, Diego (Ed.): *La revolución de 1868 en Andalucía* (DIEGO CAMENO MAYO)

259 KING, David: *El juicio de Adolf Hitler. El putsch de la cervecería y el nacimiento de la Alemania nazi* (ADRIÁN MAGALDI FERNÁNDEZ)

263 URIGÜEN LÓPEZ DE SANDALIANO, Natalia: *A imagen y semejanza. La democracia cristiana alemana y su aportación a la transición española* (JOSÉ MARÍA MARÍN ARCE)

267 SEGÚN ALONSO, Manuel: *La masonería madrileña en la primera mitad del siglo XX* (JUAN JOSÉ MORALES RUIZ)

273 BIRLE, Peter y MUÑOZ SÁNCHEZ, Antonio: *Partnerschaft für die Demokratie. Die Arbeit der Friedrich-Ebert-Stiftung in Brasilien und Portugal* (BERND ROTHER)